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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INFORME DE OBSERVACIÓN ELECTORAL 
 
DESTACAN PAPEL DE JÓVENES EN LA DEMOCRACIA 
Mayor participación de jóvenes en asuntos públicos y procesos electorales es uno de los principales retos para el 
sistema democrático del país, coincidieron especialistas durante la presentación de los resultados del informe 
‘Observación de programas de educación cívica y fomento al voto juvenil en el Proceso Electoral Federal 2017-
2018’. El evento convocado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Asociación Fuerza Ciudadana, se realizó 
en las instalaciones del Centro Integral de Medios universitario. Gloria Alcocer Olmos, Directora de la asociación y 
autora del informe, explicó que la observación realizada se centró en la educación cívica, la promoción del voto 
joven y la implementación del protocolo para garantizar a las personas trans el ejercicio del voto en igualdad de 
condiciones y sin discriminación. Destacó el interés de las y los jóvenes en la política, a través de espacios como las 
redes socio-digitales, así como las aportaciones de los organismos públicos locales electorales (OPLE) en materia 
de educación cívica y participación ciudadana. Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del IEEQ, 
informó que en 2019 el Instituto ha llevado a cabo más de mil actividades para fomentar la cultura democrática en 
el estado, a las que han asistido más de 40 mil personas, en su mayoría niñas, niños y jóvenes; además, resaltó la 
instalación de la Junta Consultiva Universitaria. Por su parte, Yuri Beltrán Miranda, Consejero Electoral del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), subrayó la importancia de apoyar la labor de las organizaciones 
de la sociedad civil, la innovación de los OPLE y el seguimiento a las políticas públicas dirigidas a la población 
juvenil. Marcela Ávila Eggleton, Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, afirmó que las y los 
jóvenes, quienes fueron los menos participativos en el proceso electoral inmediato anterior, deben conocer y 
apropiarse de aquellos espacios que les permitan incidir en las decisiones que les impactan. Martha Leticia 
Mercado Ramírez, Magistrada Electoral del Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX), recordó que la 
salud de la democracia depende de las personas jóvenes, por lo que deben asumir el liderazgo y coadyuvar a 
disminuir las brechas institucionales. El panel fue moderado por Luis Octavio Vado Grajales, Consejero Electoral 
del IEEQ, en presencia de las Consejeras Yolanda Elías Calles Cantú y María Pérez Cepeda del mismo Instituto; 
docentes, estudiantes y público general.  
 
https://queretaro24-7.com/mayor-participacion-de-jovenes-en-asuntos-publicos-y-procesos-electorales/ 
 
DENUNCIAS  
 
ASEGURA FELIFER QUE DEMANDA DE MORENA EN SU CONTRA ES “FRÍVOLA E IMPROCEDENTE” 
Por Nancy Burgos 
A dos meses de que Morena interpusiera una demanda contra el diputado federal Felipe Fernando Macías Olvera, 
el legislador panista confía en que la resolución será benéfica, pues dijo que la demanda carecía de sustento y 
fundamento jurídico. Detalló que era “frívola e improcedente”, ya que contenía únicamente acusaciones, 
posicionamientos ideológicos y descalificaciones, por lo que están a la espera de la resolución. “No sé en qué 
específicamente, en qué etapa se encuentra ahorita, pero es un proceso normal y administrativo que da el IEEQ, y 
yo estaré totalmente respetuoso a la propia autoridad electoral y confiado en que la resolución será favorable a mi 
persona, porque como lo he dicho, es absurda y ridícula esa denuncia”. Detalló que el proceso ha seguido su cause 
normal, y que una vez resuelto serán respetuosos de lo que dicte la autoridad electoral. “Yo le diría a la gente de 

https://queretaro24-7.com/mayor-participacion-de-jovenes-en-asuntos-publicos-y-procesos-electorales/
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Morena que mejor trabaje y se pongan a chambear en la calle y no se pongan a meter denuncias, mejor que nos 
acompañen a chambear y luego vean qué recursos ponen para estar distrayendo a los demás”. Remarcó que este 
tipo de actos le dan un indicio de que su labor es correcta, ya que la competencia busca distraer o frenar haciendo 
uso de estos recursos legales. Cabe recordar que esta denuncia fue emitida desde el pasado mes de julio, misma 
que señalaba que el legislador realizó la entrega de útiles escolares, uniformes y computadoras en representación 
del gobernador Pancho Domínguez, lo que acusaron como una violación al artículo 134 constitucional. 
 
http://adninformativo.mx/asegura-felifer-demanda-morena-frivola-e-improcedente/ 
 
EN CASO ELSA MÉNDEZ EL PANISMO QUERETANO TIENE RESPONSABILIDAD, ASEGURA ACTIVISTA 
Por Nancy Burgos 
El panisno queretano debe definir si tendrá un discurso apegado a derecho o mantendrán el discurso de la 
legisladora Elsa Méndez, así lo comentó la activista y defensora de los Derechos Humanos, Maricruz Ocampo 
Guerrero. Ante las discusiones generadas por la resolución del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y 
los señalamientos de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), contra la legisladora Panista, 
quien no aceptó las resoluciones de ambos órganos, la activista remarcó que en este tema también existe una 
responsabilidad del Partido Político que representa, por lo que debe evaluar su postura ante este caso. “Me parece 
que también aquí hay una responsabilidad del panismo queretano de decidir si esto es el mensaje del PAN o si va 
hacer un mensaje conciliador, un mensaje con apegado a derecho”. Destacó que al ser dos instancias las que 
determinan violaciones constitucionales, sentenció que, llegado el momento, corresponderá a la Legislatura local 
demostrar que están dispuestos a aplicar un castigo ejemplar a la servidora que ya tiene dos procesos, por lo que 
debe apegarse y actuar conforme a derecho. “Ya llevamos dos instancias que le han señalado violaciones 
constitucionales importantes y que la diputada se niega a aceptar, entonces creo que lo menos que podemos exigir, 
lo menos que podemos pedir como ciudadanos es que nuestros funcionarios, nuestros servidores actúen conforme 
a derecho, porque de otra manera estaremos en la impunidad”. Recordó que además de la promoción 
personalizada, que es el tema que acreditó el órgano electoral, también se señaló el cuidado que debe tener, como 
funcionaria, con la utilización de sus discursos y apegarse a su mandato constitucional para promover, respetar, 
proteger y garantizar los derechos humanos de todas las personas. 
 
http://adninformativo.mx/caso-elsa-mendez-panismo-queretano-responsabilidad-asegura-activista/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: RESTRICCIONES LIGHT EN LA 5 DE FEBRERO 
La propuesta del municipio de Querétaro para restringir el tránsito de vehículos de carga en la Av. 5 de Febrero 
para mejorar la movilidad será modificada por una más flexible, a petición de las empresas nacionales de 
transporte que serán afectadas, informó el secretario de gobierno, Apolinar Casillas. (DQ, principal) 
 
N: APOYO A POLICÍA 
La paz se construye con acciones permanentes, con toda la fuerza del estado y con todo el peso de la ley, aseveró el 
gobernador Francisco Domínguez Servién al encabezar en Tequisquiapan, la entrega de equipamiento para 
policías municipales de 14 demarcaciones por un monto de 73 mdp, de los cuales 55 provienen del Fondo de 
Aportaciones a la Seguridad y 24 mdp por parte del estado. (N, principal) 
 

http://adninformativo.mx/asegura-felifer-demanda-morena-frivola-e-improcedente/
http://adninformativo.mx/caso-elsa-mendez-panismo-queretano-responsabilidad-asegura-activista/
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AM: MAQRO: 31 AÑOS DE FOMENTAR LA CULTURA 
El 22 de septiembre el museo de arte de Querétaro (Maqro), institución que tiene como sede uno de los edificios 
más emblemáticos de la ciudad: el antiguo claustro de San Agustín, considerado Patrimonio Cultura de la 
humanidad cumplirá 31 años. (AM, principal) 
 
EUQ: CRECEN 28% ACCIDENTES FERROVIARIOS EN EL ESTADO 
En comparación con el mismo periodo de 2018, en el segundo trimestre de 2019 se registró en el estado de 
Querétaro un incremento que supera 28% el número de accidentes ferroviarios, dio a conocer la Agencia 
Reguladora de transporte Ferroviario (ARTF). (EUQ, principal) 
 
CQRO: AUMENTA EN QUERÉTARO NÚMERO DE DIVORCIOS: TSJ 
En comparación con el año pasado, el Tribunal Superior de Justicia del estado de Querétaro registró un aumento 
en el número de demandas de divorcio, ya que de enero a la fecha han contabilizado 6 mil divorcios encausados en 
la entidad, de los cuales, 4 mil corresponden a Querétaro, El Marqués y Corregidora, confirmó José Antonio Ortega 
Cerbón, magistrado presidente. (CQRO, principal) 
 
PA: REMATAN AL “APÁ” 
A pesar de que el fiscal del Estado de Querétaro, Alejandro Echeverría Cornejo quiso desmentir en reiteradas 
ocasiones la información revelada por PLAZA DE ARMAS en torno a que quien sufrió un atentado en Pueblo Nuevo 
el pasado 4 de septiembre, era Jesús Cancino Téllez, conocido como “El apá Michoacano” y/o “El Chuy Cancino”, 
medios michoacanos confirmaron que ayer por la mañana fue ejecutado en Morelia “El Apá”, quien de manera 
inexplicable fue dejado en libertad y abandonó el Hospital Ángeles de la capital queretana el pasado fin de semana 
para ser trasladado por su familia al Hospital Acueducto.(PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGÓ PANCHO MÁS DE 100 MDP EN EQUIPAMIENTO A INSTITUCIONES DE SEGURIDAD PÚBLICA EN 
QUERÉTARO 
Más de 100 mdp en equipamiento fueron entregados por el gobernador Francisco Domínguez a las instituciones 
de seguridad pública en Querétaro, esto para asegurar el bienestar y tranquilidad de las familias queretanas. 
“Alineados a las estrategias del Programa Estatal de Seguridad entregamos más de 60 unidades vehiculares y 
equipo táctico tanto a las corporaciones municipales, como a la Policía Estatal, así como 3 vehículos para la 
Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y el Consejo Estatal de Seguridad. En total estamos entregando equipo 
por más de 79 mdp entre recursos FASP y recursos propios”, detalló el mandatario estatal. (DQ, AM, EUQ, PA, N, 
CQRO) 
 
COMERCIANTES “REVENTADORES” CAUSARON DISTURBIOS EN PALACIO: PANCHO 
El gobernador Francisco Domínguez explicó que los comerciantes que ingresaron a Palacio de Gobierno fueron a 
“reventar”, pues hicieron disturbios y quisieron meterse a la fuerza a sus oficinas y la Oficina de la Gubernatura, sin 
previa cita. Esto luego de que una comerciante denunció que fue supuestamente torturada por elementos de la 
PoEs, tras haber sido detenida por solicitar una audiencia con el mandatario estatal. (DQ, CQRO) 
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REPRUEBA GOBERNADOR ‘COMENTARIO’ DE FUNCIONARIO CONTRA ESPOSA DE AMLO 
“Ningún funcionario público de Querétaro, menor o mayor, debe pronunciarse en contra de una mujer, y menos 
contra la esposa del presidente de México”, enfatizó el gobernador Francisco Domínguez. Esto luego de que el 
Coordinador de Giras del alcalde de Corregidora, Carlos Echeverría Bucio, fue separado de su cargo debido a que 
en redes sociales hizo comentarios ofensivos contra la esposa del presidente de la República, Beatriz Gutiérrez 
Müller. (DQ, ESSJR, N, EUQ, CQRO, PA) 
 
ESTADOS PEDIRÁN 20 CENTAVOS POR CADA PESO GENERADO: FDS 
En los trabajos de la Convención Nacional Hacendaria -encuentro que surgió a petición de gobernadores del país-, 
se tiene contemplada una propuesta de modificación a la Ley de Coordinación Fiscal para que, en lugar de que por 
cada peso generado la federación reciba 80 centavos, los estados 15 y los municipios cinco, ahora el gobierno 
federal solo acceda a 70 centavos de cada peso, los estados a 20 y los municipios a 10. Así lo dio a conocer el 
presidente de la Conago, Francisco Domínguez, quien agregó que, para tratar temas hacendarios, el organismo que 
preside se reunirá en dos ocasiones antes del 30 de septiembre; detalló que el primer encuentro será solo para 
ejecutivos estatales, y el otro, con el secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, y su 
equipo. (CQRO, EUQ) 
 
BUSCAN SE MODIFIQUE LEY FISCAL 
Con la finalidad de obtener un reparto equitativo de recursos federales, a través de la Conago se propondrá una 
convención hacendaria para analizar y proponer una modificación a la Ley de Coordinación Fiscal, informó el 
gobernador Francisco Domínguez, presidente de este organismo. “Lo que dijimos en la reunión de la Alianza 
Centro Occidente, es que tengo la petición de varios gobernadores que se convoque a una convención nacional 
hacendaria, y dentro de esa convención si viene una modificación propuesta a la Ley de Coordinación Fiscal, en 
lugar de 80-15-5 que cambie a 70-20-10, pero esto no es una realidad, vamos a reunirnos la Conago solo para el 
tema hacendario a no más tardar el 30 de septiembre”. (DQ, ESSJR, N, AM) 
 
GN COMENZARÁ A TRABAJAR EN QUERÉTARO CON 24 ELEMENTOS POR COORDINACIÓN 
La Guardia Nacional en el estado de Querétaro por el momento estará distribuida por 24 elementos en las sedes de 
Querétaro, Jalpan de Serra y San Juan del Río, así lo indicó Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno. 
Mencionó que la notificación ya fue entregada por el encargado de la Guardia Nacional en Querétaro y la 17ma 
zona militar, además que detallaron que son alrededor de 75 elementos. (ESSJR, N, CQRO, EUQ, CI) 
 
ESTADO CELEBRARÁ DÍA MUNDIAL DEL TURISMO 
La SECTUR invita a la ciudadanía en general a celebrar el Día Mundial del Turismo que se conmemora cada 27 de 
septiembre. Este año, Querétaro realizará un festejo que se prolongará al 28 y 29 del mes, para tener un fin de 
semana lleno de sorpresas y buenos momentos. (AM, EUQ) 
 
MÁS DE 400 MIL PARTICIPAN EN EL SIMULACRO 
Por Domingo Valdez 
Plaza de Armas, la UAQ, el Centro Cívico y el Congreso del estado, se sumaron a la jornada de macrosimulacros que 
se llevaron a cabo para conmemorar el Día Nacional de Protección Civil, elegido por ser la fecha en la que 
ocurrieron los sismos en 1985 y en 2007. (...) El personal de la CEPC, encabezada por Gabriel Bastarrachea, 
observa y coordina la evacuación por el hipotético sismo. (EUQ) 
 



 
VIERNES 20 DE SEPTIEMBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 
 

SE PUEDE RECERTIFICAR A POLICÍAS: GRANADOS 
Por Khalid Osorio  
El Secretario de Seguridad Ciudadana, Juan Marcos Granados Torres, dijo que en el estado de cuenta con un centro 
de control de confianza, con lo que se puede certificar a los policías preventivos y no habrá un retraso de un año, 
versión que se había manejado extraoficialmente, con lo que se garantiza que los oficiales cuentan con una 
certificación y aquellas que se van a vencer ya se encuentran calendarizadas. (AM) 
 
CAPTURAN A DEGENERADO  
Elementos de la PoEs detuvieron durante la madruga del miércoles a un sujeto con orden de aprehensión por el 
delito de Trata de Personas, por presuntamente almacenar material de pornografía infantil en sus dispositivos. 
(DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LEGISLATURA SE SUMA CON SIMULACRO DE EVACUACIÓN AL “DÍA NACIONAL DE PROTECCIÓN CIVIL” 
Con motivo del “Día Nacional de Protección Civil”, Diputados y trabajadores del Poder Legislativo del Estado se 
sumaron al propósito de fomentar la cultura de la prevención y generar una conciencia individual y colectiva de 
autocuidado y protección, para saber enfrentar con responsabilidad y conocimiento posibles situaciones de 
emergencia. (DQ, N) 
 
ZAPATA NO ASEGURA QUE MUJER PRESIDA CONGRESO  
Por Anaid Mendoza 
Aún no hay nombre de la mujer que presidirá el tercer periodo de seis meses La mesa Directiva de la LIX 
Legislatura, dijo el actual presidente Antonio Zapata Guerrero, quien subrayó que será “preferentemente mujer”, 
más mo lo dio por hecho. (DQ) 
 
PREVÉN QUE INICIATIVA DE LEY DE PERIODISTAS ESTÉ LISTA A FIN DE AÑO 
Por Zulema López 
Antes de que finalice el año deberá presentarse la iniciativa de ley de periodistas ante la 59 Legislatura, afirmó el 
diputado Mauricio Ruiz. La meta era presentarla en septiembre, pero podría posponerse toda vez que es 
indispensable realizar mesas de trabajo con los integrantes del sector. (EUQ) 
 
LEY DE AMNISTÍA NO ES AVALADA  
Por Anaid Mendoza 
La Ley de Amnistía que pudiera beneficiar a mujeres, jóvenes y personas de origen indígenas vulnera el estado de 
derecho y es algo delicado, opinó el presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil en la LIX 
Legislatura Roberto Cabrera Valencia.  (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
EL DISTRIBUIDOR VIAL SERÁ OBRA MUNICIPAL 
Por Verónica Ruiz 
En la primera semana de octubre será presentado el proyecto de distribuidor vial en Bernardo Quintana y 5 de 
Febrero, que llevará a cabo el Municipio de Querétaro con apoyo de Gobierno del Estado, informó el presidente 
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municipal, Luis Nava Guerrero. Luego de que el gobernador Francisco Domínguez declarara que la obra implicará 
una inversión de 730 millones de pesos, el alcalde informó que el proyecto será ejecutado por el municipio de 
Querétaro y aportarán un 50-50 de recursos Estado y municipio. (DQ) 
 
DESCARTAN AUTORIDADES MUNICIPALES ACTOS DE REPRESIÓN EN INSPECCIÓN 
Por Esmeralda Trueba 
Carlos Rodríguez Di Bella, titular de la UMPCQ, descartó actos represivos en la diligencia que esta dependencia 
realizó en establecimientos del Centro Histórico. Esto lo expuso luego de ser cuestionado sobre la inspección 
municipal en la propiedad de una locataria del primer cuadro de la ciudad que, en días pasados, sufrió un altercado 
con elementos de la Policía Estatal, tras haber sido detenida en palacio de gobierno al solicitar una audiencia con el 
gobernador por su oposición a la construcción del eje estructurante de Zaragoza. (CQRO) 
 
CAUSA ESTRAGOS LA LLUVIA 
Por Luis Montes de Oca 
La lluvia que se abatió anoche sobre el área metropolitana, volvió a causar en la ciudad capital problemas viales, 
autos varados e inundaciones en los lugares que históricamente se inundan. (N) 
 
APORTAN 50% ESTADO Y 50% MUNICIPIO 
Será aproximadamente la mitad del recurso que Gobierno del estado proporcionará a la administración municipal 
para el total de la inversión del distribuidor vial que se prevé construir en la avenida prolongación Bernardo 
Quintana, desde 5 de febrero a la altura de Plaza Patio, adelantó el alcalde capitalino, Luis Bernardo Nava, quien 
señaló que después de que autorice, serán entre 10 y 12 meses el tiempo de ejecución de la obra. (N, EUQ, AM) 
 
FIRMA NAVA CONVENIO DE COLABORACIÓN CON COLEGIO DE INGENIEROS CIVILES 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, firmó un convenio de colaboración con la Presidenta 
del Consejo Directivo del Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro, Viridiana Nava Rodríguez, con el 
que se cumple un compromiso de campaña para seguir avanzando en la mejora regulatoria y contar con el apoyo 
de los ingenieros en los temas de desarrollo urbano y obras públicas. (DQ, N) 
 
ALCALDE LLAMA A REDOBLAR ESFUERZOS  
Este jueves durante el horario de ingreso al Centro Cívico, el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo 
Nava, agradeció el esfuerzo que a diario ponen los más de 5 mil colaboradores municipales y los llamó a seguir 
dando lo mejor lo mejor en su trabajo y continuar llevando a cabo obras, programas y acciones para mejorar la 
calidad de vida de todos los queretanos. (DQ) 
 
PRÓXIMA SEMANA ENTRARÁN EN OPERACIÓN BICICLETAS ELÉCTRICAS DE QROBICI 
La próxima semana será liberado el software para la operación del sistema de bicicletas compartidas Qrobici con la 
incorporación de unidades eléctricas, informó el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava. (DQ, 
EUQ) 
 
CON “RUTA DE CANTINAS TRADICIONALES” BUSCAN IMPULSAR TURISMO EN QUERÉTARO 
El titular de la Secretaría de Turismo del Municipio de Querétaro, Gerardo Cuanalo Santos, presentó la Ruta de 
Cantinas Tradicionales, que forma parte de las Rutas Turísticas impulsadas por el municipio. La inauguración de 



 
VIERNES 20 DE SEPTIEMBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 
 

esta séptima ruta, conformada por 27 cantinas y una pulquería distribuidas en el municipio, se realizó en en la 
cantina “Chava Invita”. (DQ, N, AM, EUQ, CI) 
 
SEGUIRÁN MESAS DE TRABAJO ENTRE TRANSPORTISTAS DE CARGA PESADA Y EL MUNICIPIO DE 
QUERÉTARO 
Las mesas de trabajo entre grupos de transportistas de carga pesada con el Ayuntamiento de Querétaro continúan; 
en ellas se abordan las inquietudes que los transportistas tienen tras la aprobación del Reglamento de Movilidad y 
Tránsito, que busca desahogar el tráfico en Avenida 5 de febrero, el cual podría modificarse nuevamente dentro de 
seis meses en caso de que ambas partes lleguen a acuerdos, informó el secretario de gobierno, Apolinar Casillas 
Gutiérrez. (N, AM, EUQ) 
 
REALIZAN MACROSIMULACRO EN LAS DELEGACIONES MUNICIPALES. 
Por Jahaira Lara 
Las instalaciones que ocupan los Institutos Desconcentrados del municipio de Querétaro, las siete delegaciones 
municipales y el Centro Cívico fueron evacuados en el marco del macrosimulacro que se realizará a nivel nacional 
para recordar a las víctimas de los sismos registrados en 1985 y 2017. (N) 
 
ARRANCA OBRA DE CONSTRUCCIÓN DEL ACCESO A SAN VICENTE FERRER 
Enrique Vega Carriles, presidente municipal de El Marqués, encabezó el arranque de la primera etapa de obra de 
construcción del Boulevard en la comunidad de San Vicente Ferrer, en el que se invertirán cuatro mdp. (PA) 
 
REALIZAN MACROSIMULACRO EN EL MUNICIPIO DE EL MARQUÉS 
En el marco de la conmemoración del Día Nacional de Protección Civil y de los sismos de 1985 y 2017, personal de 
la presidencia municipal de El Marqués realizó la evacuación de las instalaciones en un ejercicio de Macro 
simulacro sísmico. El coordinador de Protección Civil, Alejandro Vázquez Mellado explicó que por decreto se 
efectúa un simulacro de sismo luego de lo suscitado en CdMx en 2017, el cual dejó daños considerables. Del mismo 
modo detalló que el simulacro inició a las 13:04 de la tarde y concluyó 4 minutos, 52 segundos después. (DQ, N, 
CQRO, PA) 
 
GUARDIA NACIONAL POR LLEGAR A AMEALCO 
Por Dolores Martínez 
Para octubre arribará un grupo de elementos de la Guardia Nacional al municipio de Amealco de Bonfil, confirmó 
el director de Policía, Miguel Ángel Hernández Estrada, al referir que estarán coadyuvando en operativos 
indispensables para la seguridad de la población. Destacó que con el grueso de elementos que se destinen a la zona 
se tendrá mejor tiempo de respuesta y operación para las incidencias que se tienen, sobre todo robustecer la 
operatividad en las fronteras de Amealco, como es el caso de Michoacán, Estado de México y Guanajuato. (ESSJR) 
 
REALIZAN SIMULACRO EN CAM CANDILES 
Por Laura Banda 
En conmemoración a los sismos del 19 de septiembre en la Ciudad de México, la Dirección de Protección Civil del 
Municipio de Corregidora llevó a cabo un simulacro de evacuación en las instalaciones del Centro de Atención 
Municipal, CAM Candiles, con la participación de trabajadores y ciudadanos; con el propósito de involucrarnos en 
materia de prevención y sumarse al macrosimulacro nacional. (DQ) 
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HOTELEROS DE BERNAL REGULADOS EN 60% 
La presidenta municipal de Ezequiel Montes, Elvia Montes, dijo que ya se resolvió la inconformidad que 
presentaron algunos prestadores de servicios en la comunidad de Bernal por el aumento en las licencias de 
operación. (AM) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
TAMBIÉN EN LA UAQ HUBO MACROSIMULACRO 
Por Alejandro Payán 
Más de 7 mil personas fueron evacuadas de 98 edificios universitarios y, por primera vez, participaron 
Administración Central y las ocho Facultades que se encuentran en este campus de la UAQ en el macrosimulacro 
con motivo del día nacional de la protección civil. (DQ) 
 
DESTINARÁ UAQ 10 MDP EN AMPLIACIÓN DE LA RECTORÍA 
Por Zulema López 
Son 10 mdp los que la UAQ destinará para la construcción del tercer piso del edificio de rectoría, informó Teresa 
García. La construcción inició hace mes y medio, aproximadamente, y con ella se responderá a la demanda de 
mayor infraestructura, toda vez que existe una alta cantidad de personal distribuido en los pocos espacios de 
oficina. (DQ) 
 
ASESINAN EN MICHOACÁN A PERSONA BALEADA EN PUEBLO NUEVO 
La mañana del jueves fue asesinado a balazos en Morelia, Michoacán, la persona que resultó lesionada en una 
agresión el pasado 4 de septiembre en Pueblo Nuevo, en el municipio de Corregidora, Alejandro Echeverría 
Cornejo, titular de la FGE, afirmó que su familia decidió trasladarlo a un hospital de Michoacán este fin de semana. 
(DQ, N, CQRO, EUQ, PA) 
 
VAMOS POR CAMPO RENTABLE: GILBERTO  
Por Alejandro Payán 
El Gobierno Federal cambió la política de apoyo al campo, pues los anteriores programas estaban enfocados a 
subsistir y se busca hacer más rentable producir, principalmente maíz, adquiriendolo directamente al productor a 
un precio de 5 mil 200 pesos por tonelada, cuando antes se compraba a menos de 23 mil pesos, indicó el delegado 
de Programas para el Desarrollo de la Secretarìa de Bienestar, Gilberto Herrera Ruiz.  (DQ) 
 
MARCHARÁN A FAVOR DE LA FAMILIA TRADICIONAL 
El Frente Nacional por la Familia de Querétaro anunció su adhesión a la marcha nacional del próximo 21 de 
septiembre, cuyo objetivo es pronunciarse a favor de la vida, la familia tradicional y las libertades fundamentales. 
La coordinadora del Frente en Querétaro, Patricia Dorantes, destacó que se trata de un movimiento pacífico en el 
que participarán familias en 60 ciudades del país y residentes en Estados Unidos. (EUQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
REBASADO. Que ya está harto, de plano “hasta la ma&%¡” de sus diputados el coordinador de Morena en el 
Congreso estatal, Mauricio Ruiz Olaes, porque tiene la fracción más desorganizada, dividida e inexperta. Muchos de 
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sus “coordinados”, por ejemplo, siguen creyendo que a gritos hacen política y no reconocen más liderazgo que el 
del Supremo AMLO, y así se lo dicen. Un ejemplo del exceso de libertades son los Iphones X que por compromiso 
de austeridad Ruiz ordenó devolver a la Legislatura y que por supuesto siguen los morenistas usando con cargo al 
erario: no le hicieron caso a su coordinador. Para colmo, todos los legisladores, Ruiz incluido, traen proyecto más 
allá de su curul, es decir que quieren ser alcaldes o diputados federales a la brevedad y por eso se meten el pie 
unos a otros. Poquitos, pero bien ruidosos. REMATADO. El gobernador de Michoacán aplicó “la queretana” para 
deslindarse de la ejecución del hombre que había sobrevivido a un atentado en Pueblo Nuevo, municipio de 
Corregidora, ayer en el hospital de Morelia donde se recuperaba. “Es un asunto que viene de Querétaro”, dijo 
Silvano Aureoles, muy emproblemado queriendo negar la violencia de su entidad. CAPO. El hombre baleado en 
Pueblo Nuevo, quien sí resultó ser un capo del crimen organizado y cuyo chofer murió en el atentado del 4 de 
septiembre en la calle David Alfaro Siqueiros, fue trasladado a Morelia con protección policiaca, pero sus familiares 
lo trasladaron a un tercer nosocomio, el Acueducto, sin notificar a las autoridades y ahí fue rematado. “Fue culpa 
de la familia”, dijo el alcalde de Morelia, Raúl Morón Orozco. “La queretana”. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “MARCHAS” 
Por Adán Olvera 
Tendremos un fin de semana de marchas en Querétaro, y es que los tiempos andan muy adelantados y en la vieja 
escuela el manual dice que una manera de llamar la atención es realizando una marcha y además afectando el 
tránsito, en una ciudad que ya es complicada de origen por su mala planeación de años. La primera marcha la 
tendremos el viernes y es que Ambientalistas de Querétaro en redes sociales están invitando a la ciudadanía para 
que se sume a la manifestación que convocan jóvenes de la organización Fridays For Future Querétaro, para 
respaldar el decreto de la declaración de Peña Colorada, como área natural protegida. Los jóvenes saldrán de la 
plaza del estudiante hacia la plaza de armas para lanzar consignas a favor del medio ambiente es un movimiento 
que dicen ellos es a favor de la protección de los recursos naturales de Querétaro, la marcha lleva el nombre de: 
Por Amor a Peña Colorada” zona ubicada en El Marqués y Querétaro. La segunda manifestación vendrá el sábado y 
se espera también un número importante de personas en las calles, esta manifestación la convoca el Frente 
Nacional por la Familia capítulo Querétaro, es una marcha nacional para pronunciarse a favor de la vida, la familia 
tradicional y las libertades fundamentales. Dicen los organizadores que se trata de un movimiento pacífico en 60 
ciudades del país y algunas ciudades de los Estados Unidos; está en marcha también tiene su nombre y se llama: 
Abrazando a México, ni un mexicano Menos”. El recorrido de esta marcha inicial de la Plaza de Toros a la Alameda 
Hidalgo, donde habrá pronunciamientos de los asistentes en defensa de la familia tradicional. Las marchas en 
Querétaro, dificultan aún más la situación de la movilidad y poco abonan a las causas que convocan los 
participantes, sobre todo la que pretende mejorar el medio ambiente, porque ya me imagino el problema vehicular 
del viernes y los problemas de contaminación como consecuencia. Viva la libertad de expresión, pero también 
midan los daños colaterales. De Rebote. El hombre que fue herido en Pueblo Nuevo y que buscaban matar, salvó la 
vida y fue trasladado a Michoacán por sus familiares, allá no corrió con tanta suerte pues un comando entró al 
hospital donde sanaba sus heridas y lo remató. Hay ligas muy delicadas entre Querétaro y Michoacán en este 
crimen. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
Visitantes de Benito Juárez. Durante la presentación de la séptima ruta turística que se promoverá en la capital 
queretana, destacó la presencia del titular de la secretaría de turismo del municipio de Benito Juárez, del estado de 
Quintana Roo, Francisco Javier López, quien estuvo acompañado de una comitiva como parte de las actividades por 
el hermanamiento con esta municipalidad. El titular de la secretaría de turismo municipal, Genaro Cuanalo, señaló 
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que en próximos días se informará sobre los proyectos que se trabajan en conjunto a raíz de este hermanamiento. 
Equipan policía de Ezequiel Montes. Gracias al pago puntual de contribuyentes del municipio de Ezequiel Montes 
en los rubros de licencias de funcionamiento e impuestos predial, la administración municipal invirtió un millón 
35 mil pesos para la adquisición de dos camionetas Nissan NP-300 Frontier equipadas como patrullas, unidades 
que se suman a otros dos que duplicó el gobierno del estado, para incrementar el parque vehicular de la dirección 
de seguridad pública en 30%. Además, fue presentado de manera formal Zeus, un cachorro que será adiestrado 
como el primer integrante de la Policía Canina de la demarcación. Alianza estratégica entre Mars México y red de 
universidades Anáhuac. Visitantes de interés académico para los estudiantes, conferencias para materias 
relacionadas con negocios, proyectos aplicativos, cátedras por parte de los ejecutivos de Mars, soporte a la 
investigación docente, programas de prácticas profesionales. además de capacitación ejecutiva y de estudios de 
posgrado para el personal de la compañía, son parte de los acuerdos establecidos tras la firma del convenio entre 
Mars México y la red de Universidades Anáhuac, evento que se realizó en el campus de Querétaro. Este convenio 
genera una alianza ganar-ganar, que busca desarrollar proyectos de interés común que aporten a la formación 
profesional de los estudiantes de la institución academia y al desarrollo de los asociados de Mars. (AM 8) 
  
BAJO RESERVA 
Mejía Lira rinde cuentas el próximo domingo. Nos comentan que el próximo domingo presentará su primer 
informe el alcalde de Tequisquiapan, José Antonio Mejía Lira, quien llegó al poder como candidato independiente. 
Muchos creían, nos comentan, que Mejía tendría muchos problemas para gobernar por no tener un partido que lo 
acompañara, sin embargo, en el camino, nos dicen, ha ido tejiendo alianzas políticas que no solo le han permitido 
darle gobernabilidad a Tequis sino que también ya construyó una buena relación con el gobernador Francisco 
Domínguez, que ayer estuvo en esa demarcación para entregar equipo para fortalecer a las policías de la región. 
Felifer le da pelea a la aplanadora de Morena. Con la aprobación en lo general del dictamen de la Reforma 
Educativa, nos dicen que nuevamente Morena junto con sus aliados PES, PT y el PVEM, hizo valer su mayoría en 
San Lázaro. Pero con todo y esta aplanadora, nos cuentan, hubo opositores que dieron la pelea hasta donde se 
pudo. Uno de ellos fue el queretano Felipe Fernando Macías Olvera, quien advirtió que con esta reforma el 
gobierno federal está entregando a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y 
dirigencias sindicales las riendas de la educación en nuestro país. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Hoy, a las 11:00 horas -en sesión solemne del pleno de la 59 Legislatura del estado, en el Teatro Experimental del 
Querétaro Centro de Congresos, y con la presencia del gobernador del estado, Francisco Domínguez-, el 
magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, José Antonio Ortega Cerbón, rendirá el Informe 2018-
2019 del Poder Judicial del estado de Querétaro. Y por la tarde, a las 17:00 horas, en el marco de la inauguración 
del diplomado Tutela de los Derechos Político-Electorales en materia Indígena, el ministro en retiro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), José Ramón Cossío Díaz, impartirá -en el Teatro de la República- la 
conferencia magistral Retos y perspectivas del derecho indígena.  El presidente municipal de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava, detalló ayer que el proyecto del distribuidor vial en la zona de avenida 5 de Febrero y el bulevar 
Bernardo Quintana, será un esfuerzo conjunto; pero lo va a coordinar el municipio: “Nosotros vamos a llevar la 
obra con el apoyo del gobierno del estado, lo vamos a hacer con recursos de ambos órdenes de gobierno; el estado 
va a poner prácticamente la mitad. Es un proyecto necesario para esta zona de la ciudad y que con esta obra 
mejoraremos considerablemente la movilidad”. Asimismo, apuntó que están terminando de definir los alcances de 
la obra y que será en la primera semana de octubre cuando presenten el proyecto. Por otro lado, el alcalde 
confirmó que ya están en prueba las bicicletas eléctricas que serán incorporadas al sistema Qrobici: “Nosotros 
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esperamos que en un mes más ya esté lista la posibilidad que pueda pagarse Qrobici con la tarjeta de Qrobús, pero 
ahorita ya se están haciendo las últimas pruebas del software y de la incorporación de las bicicletas eléctricas”. 
Dijo también que este mes estarán listas alrededor de 200 bicicletas, que la próxima semana será “liberado” el 
software y que la empresa será la que las aporte; además de que las bicicletas mecánicas ya no tendrán un costo de 
operación para el municipio. (CQRO 1 y 2) 
 
FUEGO AMIGO / ESPONTÁNEO 
Robando Cámara. Un can se coló en el acto de seguridad en la cabecera de Tequisquiapan, este jueves, colocándose 
de frente al secretario de Gobierno del Estado, Juan Martín Granados Torres, sacándole una sonrisa al igual que al 
muy serio comandante de la zona XVII Zona Militar, General Daniel Elpidio Nicolás Camacho. Y como diría Alberto 
Cortéz: “Era callejero por derecho propio”. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
El lunes viene Poncho Romo. El próximo lunes estará en Querétaro el jefe de la oficina de la presidencia de la 
República, Alfonso Romo, para reunirse con un grupo de empresarios de nuestra entidad y conocer sus 
inquietudes y proyectos en el tiempo de la cuarta transformación. En la organización participa Juan Germán torres 
Landa, que coordinó encuentros de este tipo en la campaña de Andrés Manuel López. (PA 1) 
 
TABLERO 
Por Sergio Venegas Alarcón 
¿EN MANOS DE QUIÉN ESTÁ QUERÉTARO? El Apá. Durante 15 días el fiscal Alejandro Echeverría Cornejo, oriundo 
de Michoacán, negó la identidad del baleado de Pueblo Nuevo, Jesús Cancino Téllez, y puso en duda nuestra 
información a través de noticiarios e impresos oficialistas, hasta ayer que lo ejecutaron en un modesto hospital de 
Morelia. El Universal, El Financiero, Proceso, Excélsior, Sin Embargo y otros medios nacionales confirmaron este 
jueves lo que aquí se le dijo el 5 de septiembre y que tanto molestó al gobierno estatal. Lo que nadie entiende es 
cómo el presunto jefe de la Familia Michoacana, que fue atendido inicialmente en el Hospital Ángeles bajo aquél 
impresionante aparato de seguridad a pesar de ser “un ganadero”, de pronto y sin avisarle a nadie fue trasladado al 
vecino estado. Estaba siendo intervenido médicamente ayer en Hospital Acueducto cuando llegó un comando a 
rematarlo. Interrogado sobre este desenlace, el fiscal Alejandro Echeverría Cornejo declaró que fue trasladado a 
Morelia porque la familia así lo quiso, porque aquí sí se le garantizaba su seguridad (¡!). También dijo que los 
hechos del 4 de septiembre están bajo investigación. A ver, a ver. ¿Cómo es posible que, presumiéndose la 
verdadera identidad del herido, supuesto jefe de plaza en Querétaro y Tijuana, se le hayan dado tales garantías y 
permitido su traslado a otra entidad? Y algo más, ¿qué hizo la representación estatal de la Fiscalía General de la 
República ante la versión de que había sido baleado en Querétaro uno de los capos más buscados? Tema 
interesante para el nuevo delegado de la FGR, José Guadalupe Franco Escobar, recién llegado aquí bajo los 
criterios, supongo, del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Lamentable todo. El ataque de hace 15 días en 
Querétaro, en el que fue herido Cancino y muerto su chofer, así como el homicidio del capo en Morelia, sí. Ambos 
hechos muestran la grave inseguridad que se vive en la región y particularmente el calentamiento de esta plaza, 
sobre todo durante los últimos cuatro años. Ojalá y que por fin se dé cuenta el gobernador Francisco Domínguez 
Servién que no ha puesto en las mejores manos, ni con mucho, la seguridad de los queretanos y que las cosas ya no 
son como antes y que tarde o temprano, los políticos deben responder de sus actos porque, según el presidente de 
las República, ya no hay impunidad ni intocables. Sabia virtud de conocer el tiempo. Leduc, dixit. -BLANCAS Y 
NEGRAS-¿Alcaldesa? Ya tuvo el municipio de Querétaro una mujer en la presidencia –la interina Carmelita Zúñiga- 
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y podría tener otra si la disputa se da en el 2021, como parece entre candidatas del partido gobernante, Acción 
Nacional, el potente Movimiento Regeneración Nacional y el hoy casi testimonial, Revolucionario Institucional. 
Comencemos por el PAN que, tras las deficientes administraciones de Marcos Aguilar Vega y Luis Bernardo Nava 
Guerrero, estaría considerando apostarle a la equidad de género con alguna de sus destacadas militantes, 
comenzando con la senadora Lupita Murguía Gutiérrez y las diputadas federales Marcela Torres y Ana Paola López 
Birláin, pero sin descartar a la primera dama Karina Castro. Tiene Morena a la diputada local Paloma Arce Islas, 
que –de no ocurrir otro desacuerdo- será coordinadora de la bancada en el tercer y definitivo año de la actual 
Legislatura. Ella, a diferencia de algunos de sus compañeros alineados a intereses ajenos, ha presentado iniciativas 
de avanzada, en la línea de la 4-T y es leal al súper delegado Gilberto Herrera Ruiz. La carta del Revolucionario 
Institucional, tan venido a menos con la desenfadada dirigencia de Juan José Ruiz, sería la diputada federal María 
Alemán Muñoz Castillo, que ya fue diputada local y está teniendo una destacada participación en San Lázaro. Los 
otros. El Partido Verde Ecologista de México y el de la Revolución Democrática harán alianza con uno de los 
anteriores, según sean las órdenes del Centro o las “compritas” del gobierno local. Por lo que ve al Querétaro 
Independiente de Connie Herrera es posible que lance a sus propios candidatos. Como ya se lo adelantamos, ha 
invitado al ex rector de la UAQ Raúl Iturralde para la gubernatura. Lo mismo podría pasar con las presidencias 
municipales. Por lo demás no faltarán los oportunistas de siempre, aquellos que –como diría Porfirio Muñoz Ledo- 
no tienen partido, pero no son independientes. Tienen un patrón que les paga, como se ha visto en el último año. -
LA FRASE DE LA SEMANA-Inspirada. ¡Viva Sor Juana Inés de la Cruz! Grito de Independencia de la presidenta 
municipal de Arroyo Seco, Liliana Montes, la noche del pasado 15 de septiembre. Auténtico. -JUGADA TRAS 
JUGADA- Municipios. Hoy a las 10 de la mañana rendirá su primer informe –en realidad será el cuarto- el 
presidente municipal de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, que ha venido cumpliendo con efectividad sus 
compromisos de campaña, logrando un consenso que ya quisieran ediles de su partido y de otros colores. Y lo 
mismo puede decirse del alcalde de Tequisquiapan, Antonio Mejía Lira, que el domingo comparecerá ante su 
pueblo –también por cuarta vez, aunque el tercero lo dio hace 20 años- y que dice que ahora sí se retira en el 21, lo 
que a fuer de ser sincero no le creemos. Graves agresiones sufrieron estudiantes de la UAQ en San Miguel de 
Allende en estas fiestas patrias a manos de la policía de ese municipio, ahora comandada por un conocido de los 
queretanos: Rolando Eugenio Hidalgo Eddy, secretario de Seguridad Pública en el Ayuntamiento de Marcos Aguilar 
Vega. Les digo. -JUGADA FINAL- ¿No que no? Al fiscal general del Estado, Alejandro Echeverría Cornejo, que “no 
sabía” quién era el baleado de Pueblo Nuevo, rematado ayer en Morelia, un sospechoso ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
 
DESDE LOS BALCONES  
Por Sabino Medina 
Resultan harto preocupantes los dislates fascistas de un “funcionarete” del Municipio de Corregidora, en 
Querétaro, que se pone a vomitar prejuicios y frustraciones de una clase y un grupo emergente endémico de la 
derecha mexicana, asentada en el Bajío mexicano. La Ejecución de ocho gentes en Laredo, por la policía estatal, 
pone en la picota política de la desaparición de poderes del propio gobernador de Tamaulipas, quien ha venido 
perpetrando un sinnúmero de errores y dislates de todo calibre, al grado de dispararse al país vecino, 
pretendiendo que esa potencia le preste el auxilio internacional de inteligencia; saltándose de este modo a los 
mandos y a los controles políticos nacionales. Por eso y por otros errores mayúsculos, se encuentra en la “picota” 
política Francisco Javier García Cabeza de Vaca, por no poner a tiempo su reloj político; acaso por no leer los 
periódicos, ni saber lo pasa en el país propio y en el mundo. “Políticos” como estos, si es que así puede llamárseles; 
es por lo que avanzan ni se consolidan los partidos políticos, y hablo de todos, no sólo de los del PAN. ¿Quién metió 
a la política a gentes como el mal llamado coordinador de logística de las giras del Presidente Municipal de 
Corregidora, en Querétaro? De arribismo e improvisación estas llenos los cuadros medios y no pocas veces altos de 
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las administraciones panistas, pretendiendo cantar solos y a capela; algunos, incluso, se hacen veteranos y repiten 
y aspiran a todo; esto mismo sucede, en menor medida; pero con igual desmesura en el resto de los partidos, la 
diferencia estriba en si saben o no acatar las directrices de los mandos superiores, o si al menos se conducen con 
discreción y aparente suficiencia. Pues por eso y mucho más, como dice la canción andan en la picota tanto Cabeza 
de Vaca de Tamaulipas, como los mandos y protectores en Querétaro, de Carlos Echeverría Bucio, que se puso a 
vociferar a lo güey contra una respetable señora. (PA) 
 
EDITORIAL 
Un Querétaro por la Paz. Más allá de un programa municipal, una necesidad. Lo que estamos viviendo a unos 
kilómetros las noticias que nos llegan de Celaya y Guanajuato en general, son muestra de ello: agencias 
automotrices baleadas, el ataque artero al delegado nacional de inteligencia, el rescate de un reo a punta de fusiles 
o el remate de un lesionado en un Hospital en Michoacán, que previamente había sido atacado en Pueblo Nuevo, 
Corregidora y que él mismo Fiscal General del Estado, Alejandro Echeverría Cornejo, aseveró que se ofreció 
protección y recuperarse en la entidad, pese a ello, decidieron moverse y cómo si fuera película de gánsteres de la 
época de la prohibición, entraron hasta su cama en un hospital y delante de los médicos lo ultimaron. (N)  
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